

Paris, le 2 avril 2023,

Chers cousins et amis de l'Instituto Historico Santiago de Liniers,

L'association Mémoire Jacques de Liniers vous remercie de l'invitation à la cérémonie de dévoilement d'un buste de Santiago de Liniers au siège de l'Association Française des Anciens Combattants à Buenos Aires en ce 2 avril 2023.

L'association Mémoire Jacques de Liniers, créée en 2005, rassemble des descendants argentins, canadiens, espagnols et français de Jacques de Liniers, ainsi que d'autres personnes attachées à la mémoire de Jacques de Liniers, Santiago de Liniers ici en Argentine.

L'association Mémoire Jacques de Liniers s'est donné pour objectif

- d'étudier et faire connaître l'histoire de la vie et des actions militaires (navales et terrestres), politiques et administratives de Jacques de Liniers ;
- de rassembler et diffuser les documents et témoignages susceptibles d'en rendre compte ;
- d'organiser toute manifestation de caractère public susceptible de répondre à ces objectifs, en particulier à l'occasion du bicentenaire de son action en Argentine ;
- de contribuer au rapprochement des peuples argentin et français en entretenant la mémoire de son engagement au service de la construction d'une identité argentine.

L'association Mémoire Jacques de Liniers regrette qu'aucun de ses membres n'ait pu répondre à votre invitation et se rendre présent physiquement à cet hommage aujourd'hui, mais a souhaité vous adresser cependant un message chaleureux de remerciement pour cette action qui ne peut que promouvoir les objectifs de notre association.

Il nous semble que la gravité de la situation internationale rend particulièrement important le rappel de ce que fut non pas tant l'art militaire de celui dont vous dévoilez le buste aujourd'hui que plutôt ce qui l'inspira, et qui garde son actualité. L'exemple donné par les Ukrainiens en face de leur envahisseur nous instruit sur le sens de l'honneur en situation de conflit armé, sur la capacité de résistance d'un peuple à se dresser comme nation, sur la ruse de David affrontant Goliath... Une même conscience européenne, pour une part issue des Lumières, ou tout au moins des courants humanistes qui les ont précédées, inspira Jacques de Liniers : une Europe qui ne serait pas celle des Empires ni celle des conquêtes, mais celle des valeurs d'honneur, de résistance et de fidélité.

Telle est du moins la mémoire dont nous avons, ensemble, hérité. Et notre association Mémoire Jacques de Liniers, tout comme l'Instituto Historico Santiago de Liniers, a vocation pour préciser cette mémoire à accueillir tous les historiens de bonne volonté : ceux des batailles comme ceux des mythes, ceux des nations comme ceux des rêves impériaux, et même ceux de la "petite Histoire"...

Nous saluons tous ceux qui sont présents aujourd'hui dans la suite des liens que nous avons tissés lors de différentes commémorations depuis la création de notre association :

- à Buenos Aires, lors du bicentenaire de la Reconquista en 2006 et le bicentenaire de la Defensa en 2007,
- à Niort, ville natale française de Jacques de Liniers, lors du bicentenaire de sa mort en 2010,
- à Cadix, en Espagne, au Panthéon des Marins Illustres en 2013, pour le 150ème anniversaire du transfert des Cendres de Jacques de Liniers,
- à Paris en 2017, pour le dévoilement d'un buste de Jacques de Liniers dans le salon d'entrée de l'Hôtel Le Marois, siège du Cercle France-Amériques, non loin des autres héros des Amériques : Miguel Hidalgo y Castilla, José de San Martin, Georges Washington et Simon Bolivar, en présence des ambassadeurs d'Espagne, d'Argentine, du Paraguay, d'Uruguay, du Mexique, de l'Union latine et de Bolivie ainsi que de représentants du Ministère des Affaires Étrangères.

En vous renouvelant nos remerciements.

Pour l'Association Mémoire Jacques de Liniers.
Henri Foucard
Secrétaire général